



Nombre de la alumna: Alinne Pérez Velasco

Nombre del profesor: Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Historia, antropología y medicina

Materia: Antropología Médica II

Grado: Segundo semestre

Grupo: "B"

Comitán de Domínguez Chiapas a 12 de febrero de 2022.

Historia, antropología y medicina

El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse.

El resultado de la investigación de el Departamento de Historia de la Medicina revela cómo se ha conceptualizado la enfermedad y la práctica médica a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad.

En este número de Revista Médica presentamos interesantes ejemplos de investigación histórica en el área de la medicina realizada en los últimos años, que confirman la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica.

Un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se producen en suelos húmedos y ricos en materiales orgánicos en descomposición, se documenta como una evidencia de su presencia en la época prehispánica, a través del estudio de la colección esquelética de la cultura de Tlatilco. En México es descrito hasta 1879, en el estado de Sonora, y desde entonces existen aportaciones mexicanas en la literatura pero el conocimiento del micetoma, sobre todo en relación con el tratamiento.

En el mismo campo de trabajo, el doctor Carlos Viesca

Treviño y colaboradores plantean la tesis acerca de la posible representación en figuras prehispánicas de la relación entre la acidez del agua, Tláboc, y la ascitis, manifestación clínica de enfermedades que se caracterizan por la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva; la herramienta de la que se valen es el iconodiagnóstico, útil para la configuración de una imagen de la salud a través de figurillas o la pintura en diferentes culturas.

El trabajo del Dr. Viesca-Treviño y colaboradores nos permite una visión de los posibles enfermedades que afligían a una población.

El estudio del empacho en el siglo XIX, de los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado describe de una manera minuciosa esta entidad nosológica que se encuentra en textos médicos desde el siglo XVI hasta la actualidad. Las médicas en atención primaria, independientemente del estado de la república mexicana donde laboren, la institución a la que pertenezcan o el tipo de práctica, privada o pública, conocen y se han enfrentado al concepto popular del "empacho" y de sus modos tradicionales de tratamiento. Términos utilizados para identificar al empacho son indigestión, enteritis, dispepsia y embargo gástrico, consecutivo en general a la ingesta excesiva de ciertos alimentos o

a indigestión.

El concepto de "empacho" como entidad nosológica, son los tratamientos populares los que predominan, destacando los realizados con plantas medicinales, los procedimientos manuales e incluso los rituales religiosos, la mayoría de las veces aplicados por la persona de mayor edad en el núcleo familiar o de procedencia cultural indígena. La segunda mitad del siglo XIX fue una época que se caracterizó por el estudio del empacho con mayor atención, incluso por médicos académicos.

Antecedente ilustrativo para la organización Mundial de la Salud refiere que hasta 80% de la población en países en desarrollo recurre a la medicina tradicional herbolaria para resolver problemas comunes de salud.

Finalmente, Alicia Hamui Sutton y colaboradores describen la representación social acerca de la neumonía como enfermedad, su prevención mediante la vacunación, su tratamiento y las complicaciones desde la visión de los pacientes y su relación con variables socioestructurales.

Este estudio, además, nos indica que más allá de la relación causal desde una visión de la biología, existe la concepción de la enfermedad desde una perspectiva social. Los trabajos descritos muestran y ejemplifican un enfoque diferente no solo de ver la medicina sino de entender las enfermedades, pacientes y realizar investigación médica.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

Espinoza-Larrañaga F. (2009). Historia, antropología y medicina. Distrito federal, México. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, Coordinación de Educación en Salud, Instituto Mexicano del Seguro Social. Recuperado de: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>